

**Zeitschrift:** Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale  
**Band:** 83 (1969)  
**Heft:** 1

**Buchbesprechung:** Bibliographie

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 06.10.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

— Après la perte de ce sceau en Bourgogne, Guy VI, conformément à l'intention qu'il avait manifestée dans l'acte précité, se fit graver un troisième sceau. Celui dont il se servit en 1391 et 1392.

Rond, un peu plus grand que les précédents, de 30 mm de diamètre environ, de cire rouge sur simple queue, il avait pour légende :

SEEL GUI DE LA TREMOVLLE

L'écu en est écartelé, La Tremoille et Jonvelle, timbré d'un heaume couronné et cimé d'une tête d'aigle; dans le champ, deux nœuds de cordelière <sup>10</sup> (fig. 3).



Fig. 3. Sceau de Guy de La Tremoille en 1391.

Guillaume de La Tremoille était le frère puîné de Guy VI précité. Il était seigneur d'Usson, Epoisse et Bourbon-Lancy, conseiller et chambellan du roi, capitaine des

<sup>10</sup> EYGUN : *Op. cit.* n° 686. La cire est conservée dans le Clairambault r. 107, pièce 8381 et r. 204, pièce 8749.

DEMAY : *Op. cit.* n° 9059. Dessiné dans l'ouvrage cité de BROUSSILLON : *ibid.*



Fig. 4. Sceau de Guillaume de La Tremoille en 1388.

gens d'armes envoyés au service de la duchesse de Brabant.

Nous connaissons de lui trois sceaux, qui malheureusement sont tous postérieurs à la révocation de sceau : 1387 <sup>11</sup>, 1388 <sup>12</sup> (fig. 4) et 1394 <sup>13</sup>.

Ces sceaux étaient de petites dimensions, habituellement de cire rouge, scellés sur simple queue. L'écu portait le chevron accompagné des trois aiglettes, penché, timbré d'un heaume cimé d'une tête d'aigle, le champ réticulé et ponctué ou orné de rinceaux.

Les archives bourguignonnes conservent donc un document important à verser au dossier des révocations de sceaux.

<sup>11</sup> EYGUN : *Op. cit.* n° 696. Clair. reg. 107, p. 8379. DEMAY : *Op. cit.* n° 9060.

<sup>12</sup> EYGUN : *Op. cit.* n° 697. Clair. *ibid.* DEMAY : *Op. cit.* n° 9061. Le même sceau existe aussi à la B. N. dans la collection Bastard d'Estang sous le n° 171 et aux Archives Nationales où il figure dans l'inventaire supplémentaire (manuscrit) : A. N. Inv. Sup. 2361.

<sup>13</sup> EYGUN : *Op. cit.* n° 698; Clair. r. 107 p. 8383; DEMAY : *Op. cit.* n° 9062.

## Bibliographie

ZWAHLEN J. R. D. *Die ältesten Geschlechter der Landschaft Saanen*. Verlag Buchdruckerei Müller, Gstaad 1967.

Cette intéressante monographie sur 36 familles du Gessenay attestées dès le XIV<sup>e</sup> siècle est formée d'articles parus dans l'*Anzeiger von Saanen*. Ces publications ont été complétées par des tableaux généalogiques, des armoiries, des plans reconstitués, etc. Ces études basées sur le dépouillement systématique des rôles d'impôts de 1312 (date à laquelle les

habitants de ce pays privilégié se rachetèrent de la servitude de leur seigneur, le comte de Gruyère), 1324, 1355, 1360, révèlent que la région était déjà très peuplée à cette époque, que la moitié des races était d'origine romande et que beaucoup de noms de familles étaient formés et ne changèrent que peu depuis. Chaque notice familiale indique la date d'apparition de la souche, la formation de ses rameaux, mentionne les personnages importants et décrit et figure les armoiries portées.

Ces blasons ont été publiés en grande partie dans le travail du Dr R. Marti-Wehren *Die Familienwappen der Landschaft Saanen* paru dans les A. H. S. en 1946.

La brochure du Dr Zwahlen nous permet de connaître remarquablement l'évolution démographique d'une vallée alpestre dès les derniers siècles du Moyen âge.

Olivier Clottu.

## Internationale Chronik — Chronique internationale

### † Thierry de Limburg Stirum, 1904-1968

En la personne du comte Thierry de Limburg Stirum, comte du Saint-Empire, décédé subitement le 13 décembre lors d'une séance du Conseil communal de Huldenberg dont il était bourgmestre depuis trente ans, la Belgique et l'ensemble du monde généalogique, héraldique et archéologique perdent un historien et un savant éminents. D'une parfaite urbanité, serviable et simple, le comte de Limburg Stirum laisse à ceux qui l'ont connu le souvenir d'un grand seigneur très cultivé. Son activité a été considérable aussi bien dans son pays que sur le plan international. Membre du *Conseil héraldique de Belgique*, président d'honneur, cofondateur et ancien président de l'*Office généalogique et héraldique de Belgique*, membre fondateur et conseiller de l'*Académie internationale d'Héraldique*, il présida aux destinées de la *Société de l'Ommegang*, de l'*Association de Lignages de Bruxelles*, du *Cabinet belge d'Iconographie* et était administrateur de l'*Association de la Noblesse belge*.

Le comte Thierry de Limburg Stirum présida le IV<sup>e</sup> Congrès international des Sciences

généalogique et héraldique qui se tint à Bruxelles en 1958 et avait été élu président (Berne 1968) du Bureau permanent du Congrès.

Spécialisé dans l'iconographie des chevaliers de la Toison d'Or, il avait rassemblé une documentation photographique considérable sur cet ordre insigne dont il était chevalier depuis 1955. Il était lieutenant pour la Belgique de l'Ordre équestre du Saint-Sépulcre de Jérusalem, Grand-Croix de l'Ordre de Malte, commandeur de plusieurs ordres catholiques illustres.

Olivier Clottu.

### III<sup>e</sup> Congrès international de vexillologie

Le III<sup>e</sup> Congrès international de vexillologie aura lieu à Boston, Mass., USA, du 5 au 7 septembre (secrétariat général: 17, Farmcrest, Lexington, Mass., 02173 USA).

### Armorial universel du héraut Gelre (1370-1395)

La Société suisse d'héraldique mettra prochainement en vente un tirage à part de cet armorial d'une importance primordiale pour la connaissance et l'étude de l'héraldique du Moyen Age. La publication annotée de l'Armorial de Gelre par feu P. Adam Even dans les *Archives héraldiques suisses* a débuté en 1961. Cette brochure de 136 pages, illustrée de nombreuses planches en noir, comptera en plus huit magnifiques reproductions en couleurs généreusement offertes par un des membres de la S.S.H. Des précisions sur la vente de l'ouvrage seront données dans ce bulletin dès sa parution.

Réd.

### Manuel généalogique

pour servir à l'histoire de la Suisse.

Le premier tome (Les dynastes) va être réimprimé par les soins de la Johnson Reprint Corporation (Berkeley Square House, Londres W, I.), au prix de \$ 15.00.

Réd.

